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Сады зацвели
9 июля 1933 года совет-
ский ученый-садовод 
Михаил Лисавенко орга-
низовал пункт садовод-
ства вблизи пустыря 
Титанаковского Лога 

недалеко от Горно-Алтайска. 
Спустя год вместе с первыми сотрудниками 

Мичуринского института северного плодовод-
ства он посадил первую тысячу яблонь. Уче-
ный также известен тем, что при его участии 
стартовала крупномасштабная селекционная 
программа по черной смородине.

Впоследствии Михаил Лисавенко создал 
в Барнауле опытную станцию, которая затем 
превратилась в научно-исследовательский 
институт, ставший флагманом алтайской 
и советской селекции. В настоящее время НИИ 
носит имя учёного.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

  ГЛАВНОЕ .
Отмечены государством 

и обществом
31 супружескую пару в Алтайском крае отметят ме-

далью в честь Дня семьи, любви и верности 8 июля. 
Общественную награду получат супруги, зарегистри-
ровавшие свой брак не менее 25 лет назад.

В этом году семьи из 27 муниципальных образований 
края, в том числе пять – из Барнаула, получат такие важные 
награды. И у каждой пары своя длинная, временами тяжелая, 
но все-таки счастливая история.

Напомним, награду «За любовь и верность», учрежденную 
Организационным комитетом по проведению Дня семьи, 
любви и верности, вручают семьям с 2009 года. За 12 лет 
этой медалью было награждено более 400 супружеских пар 
из Алтайского края.

Оксана ИСАКОВА

Барнаульский Ковш 
засыпают

Аукцион на засыпку части барнаульского Ковша за-
вершился 5 июля. Победителем стало ООО «Генподряд».

Торги тянулись почти два года. Проект засыпки края Ков-
ша разработала ООО «Акватория». Никаких осложнений 
не предвиделось. Право формирования искусственного 
участка было выставлено на аукцион за 60 тысяч рублей. 
Однако на торги заявился еще один участник – компания 
«Генподряд», и цена быстро взлетела в десятки раз. А затем 
и вовсе выяснилось, что между владельцами предприятий 
идет территориальный спор по поводу участков на берегу 
Ковша, где строится ЖК «Новая пристань».

За право засыпать два гектара Ковша «Генподряду» при-
дется заплатить более 12,3 млн рублей. Согласно условиям 
контракта, участок должен быть сформирован в течение трех 
лет. Ранее сообщалось, что застройщик намерен возвести на 
нем три жилых многоэтажки.

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

8 июля – День семьи, любви 
и верности

Дорогие жители 
Алтайского края!

Сердечно поздравляем вас с Днем семьи, 
любви и верности!

Сегодня в православии вспоминают святых Петра 
и Февронию Муромских, чья семейная жизнь при-
знана образцом супружеской любви и преданности. 
Не так давно праздник перестал быть лишь частью 
церковного календаря и с каждым годом становится 
популярнее, а это значит, что для всех нас семья и лю-
бовь по-прежнему являются главными ценностями 
жизни. Именно в кругу родных и близких мы получаем 
поддержку, заботу, внимание, а также первые важные 
уроки: беречь память о предках, уважать родителей, 
заботиться о детях, любить свою Родину. Не секрет, 
что крепкая связь поколений, сохранение семейных 
ценностей являются залогом благополучия нашего 
народа и процветания страны.

В этот день желаем всем супружеским парам терпе-
ния и мудрости! Пусть ваши семьи растут, становятся 
крепче и счастливее! Пусть в ваших домах не умолкает 
детский смех, царят добро и согласие!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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По последним данным Министерства здраво-

охранения, совокупная мощность госпиталей 
в Алтайском крае составляет 4369 коек, из них 
2828 подключены к кислороду, еще 292 отве-
дены под реанимационные места (занято 56%).
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Ветер северо-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Преимущественно 

без осадков. В утренние часы 
местами туман. 
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+23о +28о
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ночь

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, порывы до 14 м/с. Ночью 
преимущественно без осадков, 
днем в отдельных районах 
кратковременные дожди, грозы. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, порывы до 14 м/с. Пере-
менная облачность. Преимуще-
ственно без осадков. 

9 июля

10 июля

+

Ковид пошёл в районы
  ТЕМА ДНЯ .

«Складываем счастье 
по кусочкам»

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Рост заболеваемости коронави-
русной инфекцией наблюдается 
в Алтайском крае в последние 
четыре недели. Какие меры при-
нимаются, чтобы изменить си-
туацию к лучшему, журналистам 
местных СМИ рассказали в Ми-
нистерстве здравоохранения.

����� ��� � ������� ����
Интенсивность эпидпроцессов по срав-

нению с прошлым годом значительно 
повысилась, отметила заместитель руко-
водителя Управления Роспотребнадзора 
по Алтайскому краю Ульяна Калинина. 
Причем ковиду стали более подвержены 
люди трудоспособного возраста от 30 до 
49 лет. Такая тенденция отмечается уже 
в течение трех недель.

– Если говорить о территориальном рас-
пределении, то в начале подъема инфек-
ция поражала в большей степени жителей 
Барнаула – до 53% первой недели подъема, 
– сказала Ульяна Калинина. – Сегодня 
она уходит в районы. Заражаются чаще 
всего работники предприятий торговли, 
офисные сотрудники. А значит, в органи-
зациях недостаточно соблюдаются меры 
профилактики, не используются средства 
гигиены и индивидуальной защиты. 

Медики наращивают объем ковидно-
го коечного фонда. За три дня в регионе 
его увеличат на 20% – до 4,3 тыс. мест, 
сообщила замминистра здравоохранения 
региона Наталья Белоцкая.

– Еще только в мае у нас было 808 коек – 
это минимальное количество, до которого 
мы смогли опуститься за всю пандемию. 

Сегодня в Барнауле мы добавляем 185 
коек, в Бийске – 250. Завтра-послезавтра 
разворачиваем 70 коек в Павловске и 234 
в горбольнице № 12 в Барнауле, – отме-
тила Белоцкая.

Вопрос об отмене плановой помощи 
жителям края сегодня не стоит.

П�����������  �������
В регионе резко возрос спрос на вакци-

нацию, которую проводят в 28 мобильных 
комплексах и более 90 пунктах.

– Население стало прислушиваться 
к информации о необходимости вакцина-
ции, – сказала Наталья Белоцкая. – Возник 
сверхспрос. Только в мобильных комплек-
сах ежедневно мы прививаем от 150 до 

200 человек. В выходные нам поступило 
порядка 40 тысяч доз, в ближайшие дни 
ожидаем еще 38 тысяч. Минздрав РФ от-
слеживает ситуацию в ежечасном режиме, 
оценивает, какие темпы вакцинации в том 
или ином субъекте. В зависимости от этого 
происходит перераспределение вакцин. 
Пока мы работаем со «Спутником V», и по 
крайней мере неделю его будет достаточно.

Было также отмечено, что ажиотаж 
создавался искусственно. Некоторые люди 
вместо того, чтобы записаться заранее на 
прививку, устраивают волну в очереди, 
объясняя свое поведение так: «Я хочу, 
потому что я пришел…» Такие моменты 
добавляют лишь негатива в и без того 
сложную ситуацию.

(Окончание на 2 стр.)

Большая семья Бацуновых: один за всех и все за одного.

В России 8 июля отмеча-
ется День семьи, любви 
и верности. Для многих 
этот праздник имеет 
большое значение. Одни 
их таких – семья Бацуно-
вых. Папа, мама и семеро 
детей соберутся на даче, 
чтобы приготовить пиццу и 
вспомнить яркие моменты 
жизни. Накануне корреспон-
денты «АП» побывали у них 
в гостях.

�Я � ��������� �� � А�����
Алёна и Александр женаты 26 

лет. Они познакомились в студен-
ческие годы.

– Я с Сахалина, он с Алтая. 
Встретились здесь, в Барнауле, – 
вспоминает Алёна. – Мы оба были 
студентами. В первую нашу встречу 
подумала: «У нас с ним что-то бу-
дет». Кто бы мог подумать, каким 
большим будет это «что-то». Даже 
самим не верится, что столько лет 
прошло, кажется, вот недавно 15-ле-
тие совместной жизни отмечали.

На руках у Алёны младший – 
Егор, ему 2,5 года. Многодетная 
мама рассказала, что его рождение 
было настоящим чудом.

– Мне сказали, что больше детей 
быть не может, – говорит она. – Чуть 
позже, когда я пошла вставать на 
учет по беременности, врач не по-
верила, что это возможно. А теперь 
у нас Егорка. Вы знаете, о каждом 
ребенке нам есть что рассказать. 
Много теплых и даже забавных си-
туаций. Когда я ходила беременной 
четвертым ребенком, нам говори-
ли, что будет девочка. Мы с мужем 
думали: «Ну и пусть девочка, глав-
ное, чтобы здоровая была». 1 апреля 
позвонил друг мужа, спросил, как 
у нас дела. Муж в шутку сказал: «Ро-
дила мальчика». Друг поздравляет, 
радуется. Через пару минут муж 
перезванивает и объясняет, что это 

была шутка. Товарищ обиделся. 
А 2 апреля я пошла на плановый 
прием в женскую консультацию, 
торопилась, опаздывала и решила 
немного добежать. В этот же день 
меня отправили рожать. У всех вра-
чей удивление – родился мальчик…

В����� � ����
Теперь их семья большая: Алёна 

и ее муж Александр, Зоя, Ольга, Ана-
стасия, Никита, Соня, Ваня, Егор 
и кошка Луна.

Оля – солнечная девочка. Она 
родилась в 2002-м. Все изменилось, 
и особенный ребенок, от которо-
го предлагали отказаться, принес 
радость и счастье семье.

– Наша дочь с синдромом Дау-
на. Самостоятельно, без помощи 
взрослых, жить она не сможет, но 
она очень старается и мечтает о 
своей семье и доме… – делится 
Алёна.

Когда Оля родилась, врачи пу-
гали семью, что ребенок не будет 
их узнавать, не сможет ходить в 

садик и в школу. Но любовь и забота 
родителей сделали свое дело.

– Доченька ходила в обыкно-
венный садик, окончила коррек-
ционную школу и практически 
профессионально 10 лет плавает. 
Родители нас поддержали. В те вре-
мена было мало информации, но 
даже несмотря на это, мы не разду-
мывали. Это такой же ребеночек, 
так же растет, веселится, радуется, 
но со своими особенностями. От 
этого любить меньше не будем, – 
добавляет мама Оли.

В этот момент к ней подходит 
трехцветная кошка Луна. По по-
верью она приносит счастье в дом. 
Но Алёна говорит, что выбор пал 
на нее не из-за окраса.

– Кошка – герой в нашей семье. 
Ее любят дети, а она их. Каждый 
к ней подойдет, погладит. Мы ее 
взяли из приюта год назад, Настя 
давно просила кошку, и тут все сов-
пало. Когда она только появилась 
у нас, боялась, а теперь ласковая, 
благодарная, – рассказывает Алёна.

(Окончание на 3 стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Служба такая
15 новоалтайцев отбыли во Владивосток служить на Ти-

хоокеанском флоте.
30 июня на сборном пункте Алтайского края с напутственными 

словами к призывникам обратились председатель призывной 
комиссии г. Новоалтайска Татьяна Михайлова, военный комиссар 
г. Новоалтайска, Косихинского и Первомайского районов Сергей 
Бобринских и представитель военной части. Они пожелали 
ребятам достойно защищать морские рубежи нашей Родины и 
не забывать, что дома их с нетерпением ждут родные и близкие.

С 2018 года в рамках соглашения администрации города с 
командованием войсковой части 99 333 лучшие призывники 
из Новоалтайска служат на надводных кораблях Тихоокеан-
ского флота РФ.

Отлично клевали караси
В Славгороде прошли соревнования по поплавочной удочке 

на озере Чёрный Дол.
40 человек представляли команды Hunter-22, «МЧС», «Рыбанутые», 

«Счастливые рыбачки» и Подсосновского пивоваренного завода.
В день соревнований больше всего клевал карась, хотя в местном 

водоеме обитают и карп, и сазан, и толстолобик, уверяли органи-
заторы. Улов победителей из команды Hunter-22 составил 13 кг.

В этом году в турнире по рыбной ловле участвовала женская 
команда «Счастливые рыбачки». «Поймали немного, всего де-
сять штук, – признались рыбачки, – но мы не расстроились. 
Обязательно поедем в следующий раз. Может, удача улыбнется 
и нам!»

Олег АНТОНОВ

50 лет, 50 работ
В Павловском историко-художественном музее им. Г.Ф. Бо-

рунова открылась передвижная выставка «Дорога длиною в 
полвека».

Она посвящена 50-летию Новоалтайского художественного 
училища. В экспозицию вошли полсотни живописных и гра-
фических работ преподавателей НГХУ, окончивших училище 
в разные годы. Среди представленных произведений – алтай-
ские пейзажи, портреты, натюрморты, жанровые картины. 
В Павловске выставка будет работать все лето, а в дальнейшем 
будет представлена в галерее «Лукоморье» барнаульской Дет-
ской художественной школы № 2 и Детской художественной 
школе при НГХУ.

Соб. инф.

Отличились на ЕГЭ
24 и 25 июня состоялись выпускные экзамены у одиннад-

цатиклассников по информатике и ИКТ. По результатам, 
опубликованным недавно, в Барнауле зарегистрировано 
пять стобалльников.

Выпускники четырех барнаульских школ показали высшие 
результаты: два ученика гимназии № 42 и по одному из школ 
№ 118, 124 и 129.

Как сообщили в комитете по образованию, по результатам 
ЕГЭ в Барнауле зарегистрирован еще один мультистобалльник. 
Выпускник гимназии № 42 получил по 100 баллов за экзамен 
по русскому языку и информатике.

Дерево упало на автомобиль
Дерево упало на автомобиль в Барнауле. Дорожное проис-

шествие случилось на пересечении улиц Попова – Гущина 
вечером 6 июля прямо перед светофором во время грозы и 
сильного ветра.

Очевидцы рассказали, что убрать дерево с машины помог 
трактор, подцепивший его ковшом. На месте работали инспек-
торы ДПС. О пострадавших не сообщалось.

По информации управления ГО ЧС города, во время грозы 
из-за порывов ветра произошел ряд происшествий на ЛЭП в 
пригородных поселках города. Аварийные бригады и управ-
ляющие компании работают над устранением последствий. 
Пострадавших нет.

Оксана ИСАКОВА, 
Вадим КУЛЕШОВ (фото)

  НОВОСТИ .

Спикер краевого пар-
ламента Александр 
Романенко предложил 
создать единую циф-
ровую платформу для 
мониторинга экологии 
речных бассейнов стра-
ны.

С такой инициативой пред-
седатель АКЗС выступил на за-
седании президиума Совета за-
конодателей РФ. Мероприятие 
провели заместитель предсе-
дателя Государственной думы 
Ирина Яровая и первый заме-
ститель председателя Совета 
Федерации Андрей Яцкин.

Одной из основных тем об-
суждения стало осуществление 
государственного экологиче-
ского мониторинга в регионах. 
Напомним, в 2020 году в посла-
нии Федеральному Собранию 
президент поручил правитель-
ству страны сформировать эф-
фективный инструмент эколо-
гического анализа и контроля, 
который позволит оперативно 
и достоверно оценивать каче-

ство воды, воздуха, почвы и в 
целом состояние окружающей 
среды на всей территории Рос-
сии.

Таким ресурсом станет ком-
плексная информационная си-
стема мониторинга состояния 

окружающей среды. Она будет 
создана к 2024 году. Спикер 
АКЗС отметил, что при созда-
нии такой системы необходимо 
обобщить все существующие 
направления мониторинга, 
которые уже реализуются на 

федеральном и региональном 
уровнях, а также расширить 
перечень анализируемой ин-
формации.

– Например, в Алтайском 
крае осуществляется госу-
дарственный мониторинг 

объектов животного мира, 
охотничьих ресурсов, среды 
их обитания и ряд других видов 
наблюдения, включение кото-
рых в комплексную информа-
ционную систему мониторинга 
состояния окружающей среды 
концепцией пока не предусмо-
трено, – сказал Александр Ро-
маненко.

Выступая от лица законода-
телей регионов, спикер АКЗС 
поддержал предложение о 
включении в паспорт федераль-
ного проекта мероприятий по 
модернизации и расширению 
государственной наблюдатель-
ной сети.

– На сегодняшний день в 
нашем регионе мониторинг 
загрязнения атмосферного 
воздуха ведется только в двух 
из 12 городов края. В них (Бар-
науле и Бийске) проживает 
лишь треть жителей региона. 
Насколько известно, примерно 
такая же ситуация в целом по 
России – государственной на-
блюдательной сетью охвачено 
только 20% городов. А ведь круп-
ные источники загрязнения 

могут находиться не только в 
городах, но и рабочих поселках, 
и даже сельских населенных 
пунктах, – подчеркнул спикер.

Председатель Алтайского 
Заксобрания обратил особое 
внимание участников совеща-
ния на необходимость совер-
шенствования мониторинга 
водных объектов. По его сло-
вам, в Алтайском крае при мо-
ниторинге состояния водных 
объектов учитывается качество 
воды лишь четырех из 13 тысяч 
озер. Мониторинг водных объ-
ектов усложняется и тем, что 
они часто расположены на тер-
ритории нескольких субъектов.

Александр Романенко пред-
ложил создать единую цифро-
вую платформу речных бассей-
нов с онлайн-мониторингом, 
которая позволит оперативно 
выявлять негативное воздей-
ствие каждого водопользова-
теля и получать достоверные 
данные о масштабах загрязне-
ния водных экосистем.

Подготовил  
Вадим КУЛЕШОВ, 

Евгений НАЛИМОВ (фото)

  В АКЗС   ТЕМА ДНЯ .

Обязательная вакцинация
Шла речь на пресс-конференции и об обязательной 

вакцинации. Пока постановление об этом не принято, но 
документ подготовлен, находится на рассмотрении. Сейчас 
вакцинация – дело исключительно добровольное. Но каж-
дый работодатель решает, какую политику в этом плане 
вести в своей организации. 

Что касается проекта документа, то в нем предусмотрено, 
что в первую очередь прививаться обяжут тех, кто трудит-
ся в отраслях, предполагающих контакт с людьми. Это 
работники сферы услуг, образования, здравоохранения, 
госслужащие.

После принятия постановления главного санитарного 
врача прививка станет обязательной для продолжения 
работы в перечисленных в документе сферах.

Какой будет наша жизнь в ближайшее время, во многом 
зависит от сознательности людей. Стоит задуматься, нужно 
ли посещать массовые мероприятия, места отдыха и забы-
вать о средствах дезинфекции и индивидуальной защиты, 
то есть становиться легкой добычей коварного вируса.

Кстати, всего в Алтайском крае с начала пандемии ко-
ронавирус подтвержден у 55 376 человек. Прививку сдела-
ли в шесть раз больше, из них 266 155 получили полный 
комплекс. Поставлена задача – к сентябрю привить 1 млн 
100 тыс. жителей.

Тамара ЛОГИНОВА

Взаимодействие с АКЗС, 
новые формы междуна-
родного сотрудничества 
и цифровая трансформа-
ция в госуправлении – это 
темы пресс-конференции 
зампреда Правительства 
Алтайского края Виталия 
Снесаря.

Две ветви власти
– Виталий Владимирович, со-
бирается ли правительство 
искать замену на вакантное 
место представителя губерна-
тора и кабмина в Заксобрании? 
Или, может, такую должность 
вообще стоит ликвидировать?
– Благодаря представителю губер-

натора количество законопроектов, 
внесенных на рассмотрение АКЗС, 
увеличилось за год почти на 20% и со-
ставило 63% от всех рассматриваемых 
правовых актов. Так что сокращать эту 
должность считаем неправильным и 
сейчас ищем на нее подходящую кан-
дидатуру. Думаю, что к новому созыву 
АКЗС вакансия будет заполнена.

– Взаимодействие законода-
тельной и исполнительной 
власти в нашем регионе сба-
лансировано. Существуют ли 
темы, о которых не удается 
договориться?

– Конечно, нерешенные вопро-
сы всегда есть и всегда будут. Что-
то пришлось отложить, так как не 
сложились для этого объективные 
обстоятельства или наши возмож-
ности не совпали с нашими желани-
ями. Но я бы лучше акцентировал 
внимание на тех сюжетах, где наибо-
лее ярко проявилось продуктивное 
взаимодействие. Например, удалось 
выработать комплекс мероприятий, 
который позволил предпринима-
телям края преодолеть стрессовую 
ситуацию, связанную с антиковид-
ными ограничениями, и войти в 
новую систему налогообложения. 
Имеется в виду переход от налога на 
вмененный доход к патенту и другим 
специальным налоговым режимам. 
Очень много взаимодействующих 
сил пришли к единому решению.

Через две недели мы получим 
полугодовую статистику, которая 
позволит объективно проанали-
зировать, насколько удалось этот 
вопрос решить. И тогда посмотрим, 
что делать дальше.

Мне приятно отметить актив-
ность членов краевой Обществен-
ной палаты нового созыва. Мы уже 
видим, как они выходят с законо-
проектами на трибуну краевого 
парламента.

Есть, конечно, и темы, которые 
ставило региональное правительство 
перед АКЗС. В то же время некоторые 
законодательные инициативы от 
фракций парламента в силу разных 
обстоятельств не находят поддержки 
у правительства. Зачастую это объ-
ясняется недостаточной финансово- 
экономической проработкой темы.

Считаю, что потенциал для со-
вершенствования взаимодействия 

между ветвями власти еще большой. 
Думаю, в краевом парламенте сле-
дующего созыва мы увидим много 
знакомых лиц. Это позволит нам 
продолжить поиски компромиссов 
на новом этапе.

Экономика
– Хотелось бы знать, когда 
будет принята Стратегия 
социально-экономического 
развития края до 2035 года?

– В процессе своей подготовки этот 
документ преодолел сложный путь. 
Он уже согласован с Минэкономраз-
вития РФ и другими федеральными 
органами власти. Так что у народных 
избранников этого созыва есть пре-
красная возможность на одном из 
последних заседаний принять его 
в окончательном чтении.

– Какие плюсы экономическому 
развитию края приносит меж-
дународное сотрудничество 
и в каких формах оно сегодня 
выражается?

– В 2020 году мы были вынуждены 
во многом отказаться от традицион-
ного очного взаимодействия. Тем не 
менее удалось организовать несколь-
ко онлайн-встреч с иностранными 
предпринимателями. Получились 
живые переговоры с южнокорейски-
ми бизнесменами, с представителя-
ми нескольких земель ФРГ.

Нельзя не упомянуть недавнюю 
встречу с кемеровскими партнера-
ми. Переговоры прошли успешно, 
были заключены договоры. Поэтому 
посыпать голову пеплом, будто все 
пропало из-за ограничений, я бы не 
стал. За 2017–2020 годы товарооборот 
вырос на 20%, экспорт – на 22,5%. Это 
нормальная динамика.

– Что предпринимается для 
увеличения поставок алтай-
ского продовольствия и сырья 
в Китай?

– Китайский рынок для всех экс-
портеров – вожделенная мечта. Про-
рваться туда – значит обеспечить 
свое предприятие на долгие годы. 
КНР давно числится в категории на-
ших основных иностранных партне-
ров. Нас выручает растущая потреб-
ность китайских потребителей в 
качественных продуктах питания, 
что позволяет алтайским произво-
дителям серьезно присутствовать на 
рынке Поднебесной. Помогают в этом 
процессе краю федеральные ведом-
ства: Минсельхоз, Россельхознадзор. 
Они работают с соответствующими 
китайскими структурами над сни-
жением нетарифной нагрузки.

Традиционно Алтай известен 
поставками гречневых круп и рас-
тительного масла в КНР. Но надо 
расширять ассортимент. Поэтому 
сейчас добиваемся увеличения 
квоты на экспорт ржаной муки и 
круп – гороховой, пшенной, манной. 
А наши производители делают все, 
чтобы соответствовать тем серьез-
ным критериям, которые предъяв-
ляют китайские партнеры к своим 
поставщикам.

За последние три года поставки то-
варов и сырья в Китай увеличились 
в 4,5 раза. Такая динамика является 
производной большой политики, 
результатом сближения по многим 
позициям точек зрения лидеров на-
ших стран.

Доля КНР во внешнеторговом то-
варообороте края занимает 40%, а в 
поставках в страны дальнего зару-
бежья – 56%.

Нас тревожит недавний пожар на 
мощностях «Алтайского бройлера», 
который поставляет часть своей про-
дукции в Поднебесную. Постараемся 
со своей стороны помочь собствен-
никам бизнеса как можно быстрее 
преодолеть последствия ЧП. 

Ближе к цифре
– Сейчас большое значение 
уделяется цифровой транс-

формации. Очевидно, что ка-
чество мероприятий зависит 
от уровня компетенции госу-
дарственных и муниципаль-
ных служащих. Какая работа 
проводится для обучения их 
информационным технологиям?
– Для того чтобы соответствовать 

поставленным задачам, нами ведется 
серьезная работа с участием Мини-
стерства цифровизации РФ, которое 
поставило во главу угла задачу подго-
товки и повышения квалификации 
региональных и муниципальных 
сотрудников. Основным партнером 
Минцифры РФ на этом направлении 
является РАНХиГС. Соответствен-
но, большое количество наших 
сотрудников сейчас обучается в 
этой академии госслужбы. Открыт 
Центр подготовки руководителей 
цифровой трансформации Высшей 
школы государственного управле-
ния РАНХиГС, создана специальная 
цифровая платформа. В правитель-
стве края, в органах исполнительной 
власти назначены ответственные за 
цифровую трансформацию замести-
тели руководителя ведомства. Все 
они прошли квалификационный 
отбор, получили доступ к цифровой 
образовательной платформе. В настоя-
щее время более 50 человек проходят 
обучение, рассчитанное на 64 часа 
без отрыва от основной работы. Еще 
около 35 человек до конца года долж-
ны освоить эту программу.

Добавлю, что в первом чтении 
разработана Стратегия цифровой 
трансформации региона. Это ком-
пиляция идей, которые поступили 
от рабочей группы при Минциф-
ры региона. Сейчас она проходит 
оценку в аналогичном федеральном 
министерстве, и в начале сентября 
мы обсудим стратегию на заседании 
правительства в откорректирован-
ном варианте.

– Одним из направлений цифро-
вой трансформации является 
оказание государственных и 

муниципальных услуг в элек-
тронной форме. Каковы ре-
зультаты этой работы?
– Утвержден перечень из 66 со-

циально значимых услуг, которые 
должны оказывать органы испол-
нительной власти Алтайского края 
и местного самоуправления в элек-
тронном виде. Минцифры РФ разра-
ботало требования к визуализации 
каждой услуги. Но в федеральном 
законодательстве еще остались 
требования при получении услуг 
являться лично или представлять 
бумажный документ. Перед юриста-
ми поставлена задача исключить 
такие казусы.

Тем не менее портал Госуслуг 
востребован жителями края. Толь-
ко в этом году было подано около 
миллиона заявлений на получение 
услуг, например на регистрацию 
транспортных средств, информиро-
вание о состоянии лицевых счетов 
в пенсионном фонде. Из региональ-
ных услуг самыми популярными 
стали запись к врачу и в детский 
сад, назначение денежной выплаты 
на ребенка.

– Сколько в регионе сегодня сел 
без Интернета и на сколько их 
количество в этом году пла-
нируется сократить?

– На конец 2020 года у нас насчи-
тывалось порядка 600 населенных 
пунктов, где не было устойчивого 
доступа в Сеть. Для решения про-
блемы на территории субъекта реа-
лизуются федеральные проекты по 
устранению цифрового неравенства 
и развитию цифровой инфраструк-
туры. Это позволит за текущий и 
следующий годы уменьшить коли-
чество сел с неустойчивым сигналом 
или вообще без Интернета до 200. 
Нам в этом деле активно помога-
ют операторы мобильной связи. 
И мы подталкиваем партнеров из 
бизнес-сообщества к реализации 
этих задач.

Евгений ШУМИЛОВ

  ГОСТЬ НОМЕРА .

Чтобы возможности  
совпадали с желаниями

Кто мутит воду?
(Начало на 1 стр.)

Ковид  
пошёл в районы

Александр Романенко предложил увеличить финансирование на расчистку рек и озер.

Виталий Снесарь. На конец 2020 года в крае было 600 населенных пунктов без устойчивого доступа в Сеть.
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КСТАТИ
Иван Чулков, руководитель маркетинговых проектов 

«Авито.Услуги», рассказал, что спрос на свадебные услуги не 
падал даже на фоне пандемии коронавируса. За последние 
два года предложение услуг по организации и проведению 
свадьбы выросло на 29%, а спрос за то же время повысился 
на 128%.

В шатре и с букетом-дублером
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  ,  
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  .

  ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ .

Сколько стоит сыграть свадь-
бу в Алтайском крае?

Накануне Дня семьи, любви и вер-
ности редакция «Алтайской правды» 
выяснила, сколько придется заплатить 
молодоженам за проведение свадеб-
ного торжества.

Свадебный сезон, несмотря на огра-
ничительные меры в связи с распро-
странением коронавируса, никто не 
отменял. И в Алтайском крае такие 
события привыкли праздновать с 
размахом. По подсчетам экспертов 
сервиса «Авито», спрос на услуги по 
организации таких торжеств за год 
вырос почти на 88%, а средняя стои-
мость составила 90 тысяч рублей.

Большинство работников инду-
стрии праздников не спешат под-
нимать цены на свои услуги. Расска-
зываем, за что и, главное, сколько 
придется заплатить парам.

Б����� ��� ��������
Прошлым летом были особенно попу-

лярны выездные регистрации торжеств 
на природе. Возможно, это говорит о том, 
что молодожены прислушиваются к 
антиковидным рекомендациям. Плюс 
добавьте к этому новые модные веяния. 
По прогнозам экспертов, и этим летом 
подобные регистрации не потеряют по-
пулярность. По статистике, молодожены 
не только предпочитают регистрировать 
день рождения семьи на природе, но 
и праздновать его в шатрах, палатках, 
загородных коттеджах.

Итоговая стоимость аренды зави-
сит от формата торжества: напри-
мер коттедж обойдется в среднем в 
10 000 рублей за сутки. А беседку мож-
но арендовать за 1000 рублей в час.

Еще один привлекательный и не-
обычный вариант – найти площад-
ку на берегу или в кемпинге и взять 
напрокат шатры. Их цена напрямую 
зависит от качества и в среднем со-
ставляет 5000 рублей в сутки. Не забы-
ваем прибавлять к этой сумме цены 
на блюда из меню и напитки.

Классический и относительно не-
дорогой вариант – аренда банкетного 
зала. В Барнауле можно найти такое 
место в среднем за 1500 в час – то есть 
примерно 7500 за вечер.

Стоимость банкета будет зависеть 
от количества гостей и меню – сред-
няя цена в Алтайском крае составляет 
1000 рублей на человека без учета на-
питков.

Свадебный торт с авторским 
дизайном обойдется в среднем от 
850 рублей за килограмм.

Получается, что если на торжество 
позвали 30–40 гостей, за ужин и де-
серт придется заплатить не менее 
35 000 рублей.
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Что за свадьба без тамады, конкур-

сов и памятных фотографий? Поэтому 
вписываем в список расходов и специа-
листов по созданию настроения.

Ведущий возьмет за проведение 
мероприятия в среднем 1000 в час – то 
есть за вечер ему нужно будет запла-
тить не менее 5000 рублей. Примерно в 
ту же сумму обойдутся услуги диджея 
или аренда звуковой аппаратуры.

Арен да лим узина д л я моло -
дых будет стоить порядка 1500 в 
час – если намечается популяр-
ная сегодня фотопрогулка по го-
роду, водитель ожидает платы за 
свой труд порядка 5000 рублей. Не 
забудьте украсить автомобиль –
1000 рублей в среднем.

Оплата за услуги фотографа почасовая. 
Обычно мастера фотографий берут 1000 
рублей, то есть за полный день работы 
– съемки выкупа, если он запланиро-
ван, регистрации, прогулки и банкета 
– нужно будет заплатить 8000 рублей.

Примерно столько же возьмет за 
работу видеограф, если вы хотите 
получить памятный ролик вашего 
бракосочетания.

Зато подешевели услуги декорато-
ров – цены в этой категории на «Авито» 
упали почти вдвое. И все же все детали 
обсуждаются индивидуально с заказ-
чиком, от этого и зависит стоимость 
украшения зала.

����� � �������
На последнее мы оставили самое 

интересное – наряды молодоженов.
По данным «Авито», в этом году 

спрос на свадебные платья на Ал-
тае вырос на 40% в сравнении с 
2020 годом.

Интересно, что мужские костюмы 
стали искать в полтора раза чаще. Цена 
на наряды для женихов и невест вы-
росла на 11%. Сегодня найти свадебное 
платье на «Авито» можно за 5000 руб-
лей, примерно в ту же цену обойдется 
мужской костюм.

За 5000 на портале предлагают 
как новые модели без изысков, так 
и подержанную одежду известных 
брендов.

Если молодожены хотят купить но-
вые наряды из свадебных салонов, 
то тут ценовой диапазон шире – от 
5000 и до 100 000 рублей, если мы го-
ворим о платье невесты. Костюм же-
ниха обходится дешевле – от 15 000 до 
25 000 рублей в среднем.

Еще один вариант – взять платье 
или костюм напрокат. В случае со 
свадебным платьем это редко кого-то 

смущает – оно надевается один раз, 
а после торжества отправляется в 
химчистку. 

Придется заплатить также на сва-
дебный образ для невесты и букет – 
3000 рублей в среднем, по оценкам 
экспертов «Авито». Некоторые пары 
дополнительно заказывают бутоньер-
ку (200 рублей) и букет-дублер – его 
можно бросить подругам невесты, а 
основной оставить себе на память. 
Собрать такой дублер можно по цене 
основного или дешевле.

Оксана ИСАКОВА

Трехцветная Луна – новый член семьи Бацуновых.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Решение проблем избирателей – 
важная часть работы
Депутат фракции «Еди-
ная Россия» в Алтайском 
Заксобрании Максим Стё-
пин рассказал о работе 
комитета по местному 
самоуправлению, помощи 
избирателям и работе 
на округе № 15 (Бийский, 
Красногорский, Совет-
ский, Солтонский райо-
ны).

– Максим Викторович, как 
строилась работа депу-
татов в этот непростой 
для всех 2020 год?

– Из-за ограничительных 
мер многие мероприятия 
проходили онлайн, но считаю, 
что это никак не повлияло на 
эффективность работы депу-
татов. Я участвовал во всех 
заседаниях фракции, прави-
тельственных часах, а также 
заседаниях комитета Алтайско-
го Заксобрания по местному 
самоуправлению. За 2020 год 
комитетом было рассмотрено 
192 вопроса, принято 106 зако-
нов Алтайского края.

– Какие направления ра-
боты вы бы особенно от-
метили?

– Мы принимали активное 
участие в работе группы по 
внесению изменений в мо-
дельные уставы муниципали-
тетов, предусматривающих 
наличие в структуре органов 
местного самоуправления 
контрольно-счетного органа. 

Такие счетные палаты в ка-
ждом муниципалитете безус-
ловно нужны, это позволяет 
усилить контроль и сократить 
неэффективное расходование 
бюджетных средств. Еще од-
ним важным направлением 
деятельности комитета стала 
работа, связанная с появлением 
нового вида муниципального 
образования – муниципального 
округа. Сейчас все необходимые 
поправки в краевое законода-
тельство внесены. Они позволят 
образовывать муниципальные 
округа на территории края.

– Как в связи с ограниче-
ниями строилась работа 
с избирателями на тер-
ритории?

– Общение с населением всег-
да проходило в разных форма-
тах, а сейчас, на фоне пандемии 
коронавируса, конечно, стало 
больше обращений по телефо-
ну, электронной почте. Прие-

мов было организовано совсем 
немного, но все они прошли с 
соблюдением рекомендаций 
Роспотребнадзора. В основном 
вопросы касались обустройства 
придомовых территорий, гази-
фикации, здравоохранения и 
работы ЖКХ. Также поступали 
коллективные обращения жи-
телей Бийского и Солтонского 
районов по поводу ремонта до-
рог и мостов муниципального 
значения.

– Расскажите, какие во-
просы удалось решить?

– Люди приходят с самыми 
разными просьбами, стараюсь 
разобраться в проблеме и помочь 
в оперативном решении. Так, 
когда был с рабочим визитом 
в Бийском районе, в селе Мало-
енисейском, ко мне обратилась 
директор школы. Решили во-
прос о заключении договора 
аренды между Малоенисейской 
СОШ и администрацией села 
на безвозмездное пользование 
стадионом, который находится 
на балансе администрации.

По просьбе главы администра-
ции Малоугренёвского сельсовета 
Николая Романюка помог Дому 
культуры в селе Малоугренёво 
Бийского района с покупкой 
мячей.

Также обратился к админи-
страции села Советского после 
звонка местной жительницы по 
поводу организации в соседнем 
подворье пункта по приемке и 
обработке металла. По данному 
факту уже назначена техниче-
ская комиссия.

Считаю исполнение наказов, 
решение вопросов и проблем 
жителей округа очень важной 
частью депутатской деятельно-
сти. Парламентарии должны от-
вечать за исполнение наказов, 
которые дают им избиратели. 
Следует определить приоритеты 
и двигаться к их обязательному 
выполнению.

– Как и многие другие ваши 
коллеги по фракции «Еди-
ная Россия», в 2020 году 
вы приняли участие в не-
скольких благотворитель-
ных акциях. Расскажите 
об этом.

– Действительно, я под-
держал партийный проект 
«Спасибо учителям» по стра-
хованию педагогических 

коллективов на случай зара-
жения ковидом. Уверен, что 
работники образовательных 
учреждений наряду с меди-
ками и сотрудниками соци-
альных сфер в первую очередь 
подвержены риску заражения 
коронавирусной инфекцией и 
поэтому должны быть защи-
щены. Оформил страховки 

педагогам Советского района: 
Шульгинлогской СОШ и двум 
ее филиалам – Платовской и 
Хуторской СОШ.

Принял участие в акции ко 
Дню Победы, организованной 
партией «Единая Россия» и 
Всероссийским обществен-
ным движением «Волонтёры 
Победы». Вместе мы поздра-
вили участников Великой 
Отечественной войны, вете-
ранов Бийского района – пере-
дали им продуктовые наборы. 
К сожалению, с каждым годом 
участников ВОВ остается все 
меньше, поэтому мы все вме-
сте должны сделать все, чтобы 
сохранить память об их вкладе 
в Победу.

Вообще старался принимать 
участие во всех мероприятиях, 

которые проходили в округе, 
осуществлял непрерывное 
взаимодействие с обществен-
ными организациями округа, 
органами муниципальной и ис-
полнительной власти. Особое 
внимание уделялось пожилым 
людям, социально незащищен-
ным категориям граждан и 
многодетным семьям.

– По-вашему, какие направ-
ления деятельности будут 
актуальными и для буду-
щего созыва Алтайского 
Заксобрания?

– Задачи очень многочис-
ленны. Актуальными остаются 
работа над повышением дохо-
дов жителей края, развитие 
экономики. Другие вопросы, 
относящиеся к числу приори-
тетных, это благоустройство 
внутриквартальных терри-
торий, организация парко-
вочных мест и автостоянок, 
создание условий для отдыха 
граждан, а также для занятий 
спортом и физкультурой де-
тей, подростков и молодежи. 
Огромное значение имеет 
строительство детских до-
школьных учреждений. Мы 
долж ны на ходи т ь на это 
средства в краевом бюджете 
и работать над привлечением 
федеральных средств.

– Как бы вы оценили свою 
работу в этом созыве?

– Работа депутатом стала 
важным этапом в моей жиз-
ни. Знание проблем не только 
своего округа, но и региона в 
целом, помогло комплексно 
подходить к рассмотрению 
вопросов, принимать наиболее 
взвешенные решения. Депута-
том ведь остаешься навсегда, 
это особое состояние души, чув-
ство сопричастности ко всему, 
что волнует твоих избирателей.

Беседовала 
О. ШИШКОВА.

  ГРАНТ .
Прочитать и «ПроШить»
Рубцовская библиотека выиграла грант на со-

здание… швейной мастерской.

В детской библиотеке № 4 с начала учебного года 
привычную тишину нарушит стрекот швейных машин. 
Здесь будет создано новое образовательно-практическое 
пространство, в котором подростки смогут приобрести 
навыки швейного дела и разных видов рукоделия.

Проект «ПроШить» получил поддержку Фонда Ми-
хаила Прохорова, оказавшись в числе 58 победителей 
из 379 заявок.

Сотрудник библиотечной информационной системы 
Рубцовска Алёна Савицкая рассказала, что для участников 
проекта будет проведен цикл занятий «Мода из комода». 
Они научатся самостоятельно работать со швейным 
оборудованием, читать и строить несложные выкройки 
одежды, изготавливать игрушки и предметы интерьера.

– В швейной мастерской будет собрана актуальная 
литература по истории костюма и моды, шитью и 
рукоделию. На 400 тысяч рублей планируется приоб-
рести современное оснащение для работы швейной 
мастерской, проекционное оборудование и мебель, –
добавила она.

К слову, это уже третий проект детской библиотеки 
№ 4, поддержанный Фондом Михаила Прохорова за по-
следние три года. Ранее успешно реализованы проекты 
«Такая вот ботаника» и «Такая вот география».

Людмила МАКОВЕЦКАЯ (фото автора)

«Складываем счастье 
по кусочкам»

Ч�̈�����  ����
Ее день расписан по минутам. Алёна успевает найти 

время для каждого. Важно уметь поделить заботы по 
дому поровну – вот главный секрет многодетной мамы.

Хозяйство – не основная забота. У каждого ребенка 
свои увлечения. Настя и Софья занимаются в художе-
ственной школе, старший – Никита – любит готовить 
и заниматься кунг-фу, а Ваня ходит на судомоделизм.

– Мы старались, чтобы все было в шаговой доступно-
сти: рядом поликлиника, детский сад, школа и кружки 
тоже. Но секции ребята выбирают сами. Мы прислу-
шиваемся к ним, – добавляет Алёна.

В семье есть «коробка достижений». У каждого своя 
папка: «Кораблестроение» и «Кунг-фу», «Художественная 
школа», «Танцы», «Плавание» – килограммы медалей и 
гора дипломов.

– Все они большие молодцы и мы гордимся ими, – 
говорит Алёна.

У родителей тоже есть награды: они лауреаты краевой 
эстафеты родительского подвига «Согрей теплом роди-
тельского сердца» 2013 года. За достойное воспитание 
детей награждены медалью «Родительская слава», а также 
благодарностью главы администрации города Барнаула.
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Вся жизнь Алёны посвящена детям. При этом успе-

вает вести в социальной сети страничку общественной 
организации «Много деток – хорошо». А любимое хобби 
Алёны Бацуновой – фотографировать. С работы Алёна 
уволилась, когда родилась третья дочь – Анастасия.

– Еще мы общаемся с родителями из общественной 
организации «Солнечный круг» для семей с особенными 
детками. Мы дружим, проводим вместе праздники, – 
делится мама.

Алёна считает, что в семье должны бережно отно-
ситься друг к другу:

– Нужно уметь прощать, – говорит Алёна, – терпеть, 
радовать других и себя. Действительно, важно про себя 
не забывать. Это большая проблема многодетных мам, 
они полностью отдаются семье и жизни детей. Абсолютно 
забывают про себя. Не так давно узнала, что женщины 
заряжаются от женщин, нужно пить чай, общаться с 
подружками.

Вот так в этой семье свое счастье складывают по 
маленьким кусочкам. Нужно быть готовыми не только 
принимать, но и отдавать. Это правило помогает им в 
жизни.

Наталья АНДРОНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

(Начало на 1 стр.)

Выражаем искренние соболезнования родным и 
близким 

ХРОМОВА 
Анатолия Петровича 

в связи с утратой. Анатолий Петрович останется в нашей  
памяти талантливым руководителем, высокопрофес-
сиональным коллегой, способным решать самые слож-
ные задачи.

Коллектив группы компаний «Союз».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Сегодня в Барнауле начинает 
работу Х Межрегиональная 
молодежная выставка «Аз.
Арт. Сибирь – 2021», впервые в 
своей истории на крупнейшей 
площадке «Титов Арены».

Она будет работать без выходных 
до 30 июля. Увидеть, чем сейчас живет 
творческая молодежь Сибири, зрители 
смогут бесплатно.

Организаторы говорят о 300 участ-
никах в возрасте до 35 лет из десяти 
регионов СФО и Приморского края и 
примерно 500 произведениях (хотя 
на самом деле работ будет гораздо 
больше – за некоторыми названиями 
скрываются диптихи, триптихи и се-
рии). К сожалению, коронавирусные 
ограничения не позволят провести 
открытие с музыкантами и развле-
кательной программой и позвать 
множество гостей. В пространстве 
выставки одновременно имеют пра-
во находиться не более 50 человек. 
Но даже это, кажется, не омрачает 
радость организаторов от того, как 
все складывается в этом году.

Новыи�  масштаб
В понедельник в «Титов Арене» уже 

можно было составить приблизитель-
ное представление о том, как все будет 
выглядеть: произведения прибыли 
и были распакованы, выставочное 
оборудование из Кемеровской обла-
сти установлено. Свои работы моло-
дые художники снабдили записками: 
«Перевозить вертикально! Хрупкое!», 
«Открывать здесь» или «Переносить 
за таз, не поднимать за талию» (такое 
указание оставила автор скульпту-
ры-робота).

– Самое главное, что мы вообще 
вышли на площадку «Титов Арены», – 
говорит председатель правления кра-
евой организации Союза художников 
Дмитрий Петренко. Еще бы: в послед-
ний раз выставка такого статуса и мас-
штаба в бывшем Дворце спорта прохо-
дила еще в 1983 году. Провести здесь 
«Аз.Арт» позволили президентский 
и губернаторский гранты и поддерж-
ка «Фонда Александра Прокопьева» 
(в сумме бюджет проекта составил 
более 7 млн рублей).

Петренко не скрывает: это как 
репетиция «взрослой» региональ-
ной выставки «Сибирь-XIII», которую 
край планирует провести здесь же в 
2023 году. Просто если сейчас работы 
художников размещены в галерее во-
круг чаши арены, то потом придется 
занять ее целиком и дополнительно 
заказать два шатра по тысяче метров 
с экспозиционным оборудованием.

Вторгаться в город

– У нас появился коллектив органи-
заторов, которые могут это сделать, – 
объясняет качественный рост проекта 
его бессменный куратор, художник и пе-
дагог Николай Зайков. – Но, какими 
бы ни были команда и площадка, без 
финансового ресурса никуда. И когда 
нас спрашивают с удивлением, куда 
пошли семь с лишним миллионов… – ну, 
везде нужны деньги, поэтому мы очень 
благодарны тем, кто нас поддержал.

– У нас было больше идей, чем 
в итоге реализовано, – признает-
ся руководитель архитектурного 
бюро MDVA Максим Максименко, 
ответственный за преобразование 
пространства арены под выставку. 
– Было большим огорчением то, что 
в строительных магазинах в послед-
нее время в два-три раза выросли 
цены на материалы, катастрофически 
подорожал металл, а мы в реализа-
ции таких вещей сильно зависим от 
экономических реалий. С болью в 

сердце мы выбрали главное, без чего 
не можем, и это будет сделано.

Что именно? Например, пятиметро-
вая эмблема десятого «Аз.Арта», кото-
рую, как маяк, установили перед входом 
в «Титов Арену» – организаторы давно 
мечтали «вторгаться со своим искус-
ством в пространство города», и это 
первый шаг. Юбилею проекта посвятят 
колонны вестибюля, где разместится 
история молодежной биеннале в ли-
цах и событиях. А искусствоведческие 
труды, которые участвуют в конкурсе, 

напечатают на баннерах и представят 
прямо в экспозиции.

Награды и пленэр  
на Баи� кале

Конкурс пройдет по шести номина-
циям: живопись, уникальная графика, 
печатная графика, скульптура, деко-
ративное искусство и искусствоведе-
ние. В каждой предусмотрено звание 
лауреата, сопровождающееся премией 
в 25 тысяч рублей, и шесть дипломов 
1–3 степени. Партнеры проекта тоже 
учредили свои награды. Так, иркут-
ская галерея «Диас» вручит денежную 
премию и пять поездок на пленэр на 
Байкал. Кстати, работы лауреатов по 
условиям останутся здесь и войдут 
в собрание Художественного музея 
Алтайского края, что для молодого 
художника очень престижно.

Важно и то, что в программе биенна-
ле «Аз.Арт. Сибирь» не только выставка- 
конкурс, но и научная конференция, 
два круглых стола, бесплатные лек-
ции и экскурсии (их тоже проводят 
на средства грантов). В программу 
вошли мастер-класс по акварели для 
художников от барнаульца Александра 
Гордиенко и даже литературный спек-
такль в «Шишковке». И это – не считая 
параллельных выставок на нескольких 
площадках краевой столицы.

Организаторы особенно рекомен-
дуют посетить выставку председателя 
межрегионального конкурсного жюри 
в Художественном музее по адресу: ул. 
Горького, 16. Новосибирский художник, 
академик Вадим Иванкин (кстати, уро-
женец Рубцовска), на протяжении де-
сятилетий известный своими крупно-
форматными темперами, в год 60-летия 
представляет в Барнауле удивительные 
акварели на библейские темы «Эскизы 
утраченных фресок».

Любовь КАРПОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ВЕРНИСАЖ .

«Аз. Арт» на новом уровне

Лето без Пикета
  ИЗ ПЕРВЫХ УСТ .

Шукшинские дни на Ал-
тае переносятся с июля 
на осень – об этом расска-
зала на пресс-конферен-
ции министр культуры 
края Елена Безрукова.

Причина в ухудшении эпи-
добстановки в стране и крае. 
Несмотря на то что новый указ 
губернатора Виктора Томенко об 
ужесточении ограничительных 
мер позволял проводить малые 
формы мероприятий, решено 
было в целом минимизировать 
их количество на ближайшее 
будущее.

– Принято решение предвари-
тельно перенести всероссийский 
фестиваль «Шукшинские дни на 
Алтае – 2021» на даты с 28 сентя-
бря (это день рождения Алтай-
ского края) по 2 октября – день 
памяти Шукшина, – говорит 
Елена Безрукова. – Естественно, 
ближе к этим датам мы еще раз 
посмотрим обстановку, чтобы 
окончательно их утвердить.

Министр говорит, что кино-
показы в рамках Шукшинского 
кинофестиваля пока хотят со-
хранить, тем более, уже сфор-
мирована афиша, состоящая 
из 13 конкурсных российских 
картин. Если так, то фильмом от-
крытия фестиваля станет «Земля 
Эльзы», которая снималась в том 
числе на Алтае с участием мест-
ных артистов.

– Мы планируем также со-

хранить литературные встречи 
и встречи с актерами, которые 
приедут на Алтай, и все форма-

ты музейных мероприятий, – 
говорит Безрукова. – Открытие 
фестиваля пройдет в Барнауле, а 

закрытие проведут в Бийске. Учи-
тывая специфику эпидобстанов-
ки и сезон, все уличные действа 
– программу на горе Пикет, меро-
приятия у памятника Шукшину, 
народные гулянья и фестивали в 
Сростках – мы проводить не будем.

Таким образом, торжественное 
закрытие по новому плану прой-
дет на сцене бийского городского 
Дворца культуры.

В целом, говоря о новых огра-
ничениях, министр подчеркнула: 
«Все меры можно свести к двум 
пунктам: массовые мероприятия 
запрещены, если их численность 
превышает 50 человек. А чис-
ленность зрителей в театрах, 
кинотеатрах и концертных за-
лах не может превышать 50% от 
общей заполняемости с учетом 
соблюдения мер безопасности 
и социальной дистанции. Но я не 
исключаю, что и эти меры могут 
быть ужесточены с учетом раз-
вития эпидобстановки».

При этом театральные сезоны 
в крае все же надеются начать осе-
нью в обычное время. На 31 авгу-
ста запланировано торжественное 
открытие нового здания краевого 
театра кукол «Сказка», а в ноябре 
отметит вековой юбилей краевой 
театр драмы. Другое дело, что га-
строльные концерты и спектакли 
в ситуации 50-процентной запол-
няемости залов могут оказаться 
попросту нерентабельными.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 39, пр. Красноармейский, 28, тел. 
20-51-49.

«Помните! Через века, через года…» – выставка 
к 80-летию начала Великой Отечественной войны. 
Более 150 экспонатов: личные вещи бойцов, доку-
менты, фотографии, образцы оружия (0+).

10 июля. 11.00, 15.00 – кураторская экскурсия 
для детей «Песня мужества» (0+).

«Алтай: образ и миф» – выставка декоративно-при-
кладного искусства (0+). Текстильные произведе-
ния клуба «Лоскутная пятница», керамика Сергея 
Дыкова, Евгения Скурихина, Елены Булатовой.

«Доисторические миры» (0+) – выставка палеон-
тологических коллекций. Около 200 уникальных 
предметов.

11 июля. 12.00 – тематическая экскурсия «Сере-
бряный век Алтая. XVIII–XIX вв.» (12+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

Выходные – воскресенье, понедельник.
9 июля. 16.00 – открытие персональной выставки 

«Эскизы утраченных фресок» председателя кон-
курсного жюри Х Межрегиональной молодежной 
художественной выставки «Аз. Арт. Сибирь – 2021» 
Вадима Иванкина (Новосибирск). Акварели (0+).

До 17 июля. Персональная выставка члена Союза 
художников России Николая Панченко «Я люблю 
эту землю» (0+). Живопись.

«Детских лет воспоминанье». Декоративно-при-
кладное искусство (0+).

«Путеводительница» – предметы православно-
го искусства, объединенные темой путешествия 
и паломничества (0+).

«Сделано в России» – народные художественные 
промыслы (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-42-43.

Выходные – воскресенье, понедельник.
До 24 июля. «Знаю, это было не зря» – выставка 

барнаульского клуба «Художник» (0+). Живопись, 
графика.

До 24 июля. «Нам сердце исцелит любовь» – вы-
ставка фотографа Александра Блотницкого (Москва). 
Посвящается общественной деятельности Валерия 
Золотухина (0+).

До 10 июля. Выставка документов «Валерий Зо-
лотухин и Алтай» (0+).

10 июля. 15.00 – программа для младших школь-
ников «Десятая муза: о том, как делают кино» (0+). 
Посетители увидят самый первый фильм.

«ТИТОВ АРЕНА», пр. Социалистический, 93.
С 8 по 30 июля. Х Межрегиональная молодеж-

ная выставка «Аз.Арт. Сибирь – 2021». Конкурсная 
экспозиция живописи, графики, скульптуры, де-
коративного искусства, искусствоведения (0+). Вход 
свободный.

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-
нина, 111, тел. 63-64-91.

Выходные – понедельник, вторник.
10 июля. 15.00 – открытие выставки художников 

– лауреатов проекта «Аз.Арт. Сибирь» с 2004 по 2019 
год. Живопись, графика (0+).

МУЗЕИ

галереи

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05.

«Мормышанские просторы» – живопись членов 
Союза художников Ирины и Анатолия Щетининых 
(0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

«Декоративная пластика» – выставка студентов 
Алтайского государственного института культуры 
(0+). Внеконкурсная программа «Аз.Арт. Сибирь – 
2021».

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6г, тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 
19.00.

До 22 августа.
Виолетта Метелица. «Ретроспективный экспромт».
Михаил Половников. «Обрезки металла».
Арт-маркет Алёны Наволокиной.
Фотовыставка «Форум».
Выставка личной коллекции Александра Быкова 

(все – 0+).
ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышев-

ского, 55, тел. 36-92-51.
«Творческий порыв: этюды разных лет» – персо-

нальная выставка члена Союза художников Сергея 
Погодаева (0+).

планетарии�
Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.

10 июля. 11.00 – «Гришка-космонавт» (мультиме-
дийная полнокупольная программа, 6+). 13.00 – «На 
голубой планете» (мультимедийная полнокуполь-
ная программа, 6+). 15.00 – «Сокровища Вселенной» 
(мультимедийная полнокупольная программа, 12+).

Полная программа на сайте: planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
Бесценная память

Сотрудники Алтайского краеведческого музея в рам-
ках реализации краевого конкурса исследовательских 
проектов «Алтай. История. Память» побывали в Табун-
ском районе.

Здесь при районном краеведческом музее существуют 
поисковый отряд «Алтай» и Школа юного поисковика 
и исследователя, возглавляемые руководителем музея 
заслуженным учителем России Николаем Чайкой. На 
встрече с будущими участниками конкурса заведующая 
отделом развития Алтайского краеведческого музея Ольга 
Филиппова рассказала о проекте «Алтай. История. Память». 
Конкурс направлен на сохранение исторической памяти 
о важных событиях через сбор воспоминаний и изучение 
семейных архивов.

Кроме того, в ходе поездки были записаны интервью 
с жителями села Табуны. Среди них – Фаина Витько, при-
ехавшая на освоение целинных земель из Кировской об-
ласти, уроженец Табунского района Александр Барабаш, 
чье детство выпало на годы войны, и Раиса Лысенко – учи-
тельница, приехавшая в район в годы освоения целины.

Соб. инф.

230	тыс.	рублей		
составил	губернаторский	
грант	на	проект	«Найди	себя	
в	творчестве»

В рамках проекта краевая организация ремесленников 
«Город мастеров» с 7 по 11 июля посетит Курьинский, Руб-
цовский и Шипуновский районы. Известные народные 
мастера проведут выставку декоративно-прикладного 
творчества и бесплатные мастер-классы по бересте, росписи 
и резьбе по дереву и многому другому.

Николай	Зайков:	
«Одно	из	основных	
отличий	нашего	
проекта	в	том,	что	
он	традиционный,	
устойчиво	суще-
ствует	много	лет	и	
приобрел	автори-
тет.	В	этом	формате	
выставка	достигла	
максимума».

Около 300 авторов и 500 произведений – так выглядит выставка в цифрах.

Молодые художники Сибири умеют удивлять.Монтаж большой экспозиции.

с официальными документами


